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ABM Y ENTORNO FINANCIERO  
 

 

Bancos quieren ser como las fintech  
Los bancos destinan gran parte de sus recursos para estar a la altura de las 
empresas que conforman la industria de tecnología financiera (fintech), dijo 
Daniel Becker, presidente de la Federación Latinoamericana de Bancos 
(Felaban). Durante su participación en el Foro Forbes, dijo que también 
inyectan capital en temas de ciberseguridad, pues son esenciales para estar 
a la vanguardia en esta era digital. "Creo que las fíntech pensaron que los 
bancos se iban a quedar perezosos, en el mismo modelo y la verdad es que 
lo único que hicieron fue apresurar lo que ya estábamos haciendo e igualar 
los niveles de experiencia", señaló. 

MILENIO DIARIO   
 

Solicita Cofece competencia en pago con tarjeta  
El Banco de México y la Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV) 
tienen un plazo de un año para atender las recomendaciones regulatorias 
que emitió la Comisión Federal de Competencia Económica (Cofece) 
respecto a la falta de competencia que existe en el mercado de 
procesamiento de pagos con tarjetas, señaló en entrevista Andrea Marván, 
comisionada presidenta del regulador económico. La comisionada 
presidenta explicó que la Cofece no recomendó que los bancos que cuentan 
con acciones de las cámaras de compensación las vendan, sino que haya un 
mayor número de participantes, ya que actualmente el mercado está 
concentrado con las cámaras de compensación E-Global (propiedad de BBVA 
y Banamex) y Prosa (Santander, HSBC, Scotiabank), pero MasterCard y Visa 
desean incorporarse. 

EL FINANCIERO   
 

Prevén una desaceleración de los créditos al consumo  
El crédito a los hogares, particularmente el crédito al consumo, tendrá un 
dinamismo más moderado en la segunda parte del año debido a que los 
hogares ya han comprometido parte de su capacidad de pago, además de 
que no se espera una reducción rápida en los costos del financiamiento, ya 
que no se prevén recortes en la tasa de referencia, sino hasta el cierre de 
año. El Informe Situación Banca de BBVA México precisa que durante la 
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primera mitad de 2023, las cifras por encima de lo esperado del empleo y de 
la actividad económica en su conjunto favorecieron el consumo privado y, 
con ello, el crecimiento del crédito a los hogares, particularmente a través 
de tarjetas de crédito y créditos de nómina. De acuerdo con el documento, 
después de alcanzar su nivel mínimo de los últimos ocho años en 2020, el 
flujo de financiamiento al sector privado se ha incrementado 2.1 puntos 
porcentuales del Producto Interno Bruto (PIB) para cerrar el primer trimestre 
de 2023 en un nivel de 2.8% del PIB, ligeramente por debajo del 3.1% 
promedio registrado entre 2010 y 2018. 

EXCÉLSIOR   
 

Tasa objetivo se recortará en 2024  
La tasa de interés del Banco de México (Banxico) se mantendrá sin cambios 
hasta 2024, de acuerdo con la Encuesta Citibanamex de Expectativas. Los 
resultados indican que el próximo movimiento será un recorte de 25 puntos 
base en febrero del próximo año. Sin embargo, tres de 33 participantes 
pronostican el primer recorte en noviembre de 2023, mientras que siete 
participantes lo proyectan en diciembre. Así, la estimación para la tasa de 
política al cierre de 2023 se ubica en 11.25%, igual que en la encuesta previa, 
en tanto que para el cierre de 2024 se mantuvo en 8.50 por ciento. En 
agosto, el banco central decidió, por tercera ocasión consecutiva, mantener 
sin cambios la tasa de interés objetivo en 11.25%. el nivel más alto desde que 
se tiene esta variable como objetivo operacional de la política monetaria. 

EXCÉLSIOR   
 

Banxico dejará la tasa sin cambio el resto del año  
El Banco de México mantendrá la tasa sin cambio lo que resta del año aún si 
la Reserva Federal de Estados Unidos incrementa la suya, coincidieron 
economistas de Barclays, el banco de inversión XP y la operadora de fondos 
de inversión Valores Mexicanos (Valmex). La demanda agregada no se ha 
desacelerado aún y por eso tienen que mantener el tono restrictivo hasta 
que se modere de manera que deje de presionar a la inflación subyacente, 
explicó el economista jefe para América Latina en Barclays, Gabriel Casillas. 
Añadió que el ajuste a la baja en la tasa de México sigue supeditado a la 
inflación local y que será hasta que se dirija la inflación de forma consistente 
al objetivo, cuando contemplarán algún recorte. Aparte, el estratega para 
América Latina del banco de inversión XP, Marco Oviedo, y el economista 
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jefe de la operadora de fondos de inversión Valores Mexicanos Casa de Bolsa 
(Valmex), Víctor Ceja Cruz, advirtieron que la posición restrictiva de la Fed 
retrasa la posibilidad de que Banco de México recorte la tasa. 

EL ECONOMISTA   
 

Sofomes van por cambios a regulación  
En los próximos meses las Sofomes No Reguladas que operan en el país 
enviarán a las autoridades financieras una iniciativa para modificar diversas 
leyes para cambiar, entre otras cosas, su denominación para ahora ser 
reconocidas como no vinculadas. En conferencia de prensa, Enrique 
Presburguer, presidente nacional de la Asofom, detalló que trabajan en la 
reforma legal a Sofomes que también incluye eliminar leyes que ven 
discriminatorias y mejorar la revelación de información, entre otras. "Son 
varias leyes, no es una sola. Esperamos que ocurran al mismo tiempo, 
finalmente estamos buscando un programa integral. Al ser nosotros más 
transparentes, al homologar nuestras prácticas operativas y tener mayor 
claridad en los servicios que ofrecemos, todo lo demás cae en efecto 
cascada", aseguró el directivo. Emanuel González, vicepresidente nacional, 
agregó que la Ley establece que las entidades No Reguladas no pertenecen 
a un grupo financiero, pero la realidad es que sí operan bajo una normativa; 
sin embargo, este término genera desconfianza entre los inversionistas. 

EL FINANCIERO   
 

Sinergias en beneficio de los clientes  
Fintec y banca tradicional habían sido durante mucho tiempo dos sectores 
separados. Sin embargo, en los últimos años, hemos sido testigos de una 
convergencia significativa entre ambas industrias. Las primeras, con su 
enfoque innovador y ágil, han sabido identificar y resolver las necesidades 
insatisfechas de los clientes ampliando su portafolio de productos, también 
hacia sectores poco atendidos por los servicios tradicionales. Por otro lado, 
las segundas poseen una amplia base de clientes, una infraestructura 
establecida y amplia experiencia en cumplimiento normativo. Hoy estas 
alianzas estratégicas son una realidad tangible y están transformando la 
experiencia financiera de los usuarios. Leticia Riquelme, especialista en el 
sector financiero del Banco Interamericano de Desarrollo (BID) y Miguel 
Valero, director ejecutivo de Banca Digital en Barrarte, compartieron su 
visión en el programa Factor Fintec de El Financiero Televisión. 

EL FINANCIERO   
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Creditea, siete años de brindar inclusión y educación 
financiera  
Si bien se ha registrado un avance en materia de inclusión financiera en 
México, continúa existiendo una brecha que imposibilita a un porcentaje alto 
de población acceder a servicios financieros, no generar historial crediticio y 
por consiguiente no pueden calificar para un préstamo o una tarjeta de 
crédito. Con el objetivo de brindar una opción crediticia a esa personas 
"invisibles" para el sistema financiero tradicional, Creditea inició operaciones 
en México hace siete años. En este lapso no solo ha facilitado créditos 
rápidos y seguros a miles de personas, sino que ha creado un ecosistema de 
inclusión y educación financiera. El modelo de Creditea destaca por tener un 
rol social responsable que hace partícipes a sus clientes, ya que les ofrece 
una opción de financiamiento a través de líneas de crédito ajustadas a su 
capacidad de pago. Busca ser aliado financiero de los usuarios v no solo que 
se endeuden, como en otros esquemas de crédito prendario. 

REFORMA   
 

Padres de familia sufren mayor estrés financiero  
A unas semanas de haber iniciado el ciclo escolar, los padres de familia 
resienten aún el golpe financiero por la entrada a la escuela. Este año, debido 
al alza de precios, el regreso a clases fue hasta 30 % más costoso, lo que 
generó mayor estrés financiero en el ambiente familiar. Un estudio 
presentado por la financiera Tala, indicó que a raíz del inicio de clases, entre 
agosto y septiembre 55% de los mexicanos presentaron un alto nivel de 
estrés financiero, y de este porcentaje al menos 27% enfrentó estrés 
descontrolado ante la falta de opciones. El aumento de precios fue la causa 
principal que provocó los cuadros de estrés financiero, ya que este año a 
pesar de que 71% de los padres de familia tenía una planeación financiera y 
ahorros destinados para el regre so a clases, no fueron suficientes para 
enfrentar los gastos de la temporada. 

EL ECONOMISTA   
 

¿Se compran licencias bancarias?   
Con el sector financiero mexicano en etapa de reconfiguración, nos platican 
que fintechs y otros inversionistas están apostando en adquirir un banco ya 
establecido. Entre los anuncios recientes se encuentra el caso de Walmart 
que compró Trafalgar y Stori que obtuvo la Sofipo MasCaja, y ahora destaca 
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la inversión de Kapital en el banco Autofin, que atravesaba problemas de 
capitalización. Nos aseguran que no se trata de casos aislados y que hay un 
gran interés por comprar negocios financieros regulados en operación. Parte 
de la explicación radica en la lentitud y complejidad para 0tener una licencia 
en la Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV), de Jesús de la Fuente 
Rodríguez, pero sobre todo la oportunidad de obtener grandes ganancias en 
el negocio financiero. Habrá que ver qué otro banco o fintech cambia de 
manos o recibe capital fresco para beneficiar a sus propietarios. 

EL UNIVERSAL, columna Desbalance  
 

Impuesto al ahorro  
Desde que era candidato en 2018, Andrés Manuel López Obrador prometió 
no subir impuestos. "No va a haber necesidad de aumentar los impuestos", 
declaró en Amecameca, Estado de México, el 29 de mayo de 2018. La 
promesa la ha ratificado varias veces en su gobierno (…) Hacienda puede 
afirmar que no está subiendo ningún impuesto. Desde hace años se ha 
cobrado Impuesto Sobre la Renta a los intereses que pagan las instituciones 
financieras. Pero la autoridad, cuando menos, ha establecido que este cobro 
debe hacerse solo sobre la porción real del rendimiento. En otras palabras, 
debe descontarse la inflación (…)  

REFORMA, columna Jaque Mate de Sergio Sarmiento 
 

Plataformas digitales, un filón para el fisco  
(…) Y en el otro lado de la moneda, ya que hablamos de plataformas digitales, 
quien se prepara con todo es Rappi; recordemos que tiene una alianza 
importante con Banorte con quien los planes para tener tarjetas de crédito 
y más servicios por ese canal siguen cocinándose, pero a la par realizaron 
una alianza con la marca de motocicletas Italika con Citio que es una empresa 
mexicana de tecnología eléctrica, para ofrecer financiamiento y hasta renta 
de estos vehículos para todos los que ofrecen el servicio de entregas y 
además el objetivo es apostar e impulsar un futuro más sustentable y con 
menos emisiones de carbono con el uso de motos eléctricos; por el 
momento, esta alianza puede ser más que interesante y así como vemos las 
bicicletas eléctricas por todos lados con el logo de HSBC, no descartemos que 
a esa alianza se sume algún otro banco. 

EL FINANCIERO, columna Moneda en el Aire de Jeanette Leyva  
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BBVA México…   
BBVA México, el mayor prestamista del país, lanzó un servicio de verificación 
de llamadas para permitirá sus usuarios verificar la certeza de las 
comunicaciones telefónicas con el banco. El servicio llamado 'Llamada 
segura' estará disponible dentro de la aplicación móvil de BBVA México, en 
la sección de notificaciones, en donde los clientes podrán revisar el motivo 
de la llamada y constatar que corresponde a la misma razón que le da el 
asesor telefónico. BBVA México dijo que con esta iniciativa pretende mejorar 
la comunicación con alrededor de 21 millones de clientes, además de reducir 
el número de intentos de llamadas de fraude.  

EL ECONOMISTA, columna Acciones & Reacciones  
 

 
 

Expertos elevan PIB 2024 por presupuesto  
Tras el expansivo presupuesto 2024 propuesto por SHCP de Rogelio Ramírez 
de la O, los analistas como lo advirtió Citibanamex de Manuel Romo anticipan 
un mayor crecimiento del PIB para 2024 en 1.9% vs 1.7% previo. En la 
encuesta realizada por ese banco, la media de los especialistas, ya también 
retrasaron a febrero el inicio de la baja de las tasas. 
 

EL SOL DE MÉXICO, columna Nombres, Nombres y... Nombres de Alberto Aguilar 
 

 

Este martes hubo  
Este martes hubo Asamblea en Controladora Facango, la empresa que recién 
le reporté está intentando ser despojada por los socios mayoritarios de 
Finaccess, que tiene como principal accionista a Ana María González 
Cimadevilla. Pues bien, de las resoluciones que se adoptaron figuran la 
revocación de todos sus poderes, removerla del Consejo de Administración, 
exigir cuentas claras y, sobre todo, definir la estructura de capital de esa 
compañía de la que es socia de 50% y el otro socio es su esposo Diego 
Cándano. Y es que mediante una filial, llamada Finaccess Capital, se pretende 
diluir a éste último de la sociedad conjunta a través de la relación accionaria 
con otro vehículo denominado Tabga, que pertenece a la familia González y 
que es accionista del influyente grupo español de franquicias restauranteras 
AmRest.  

EL HERALDO DE MÉXICO, columna La 5a Transformación de Darío Celis 
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ENTORNO ECONÓMICO 
 

 

Ingreso tributario, sólido ante alguna crisis: SHCP  
Rogelio Ramírez de la O, secretario de Hacienda y Crédito Público (SHCP), 
remarcó que ante una eventual desaceleración económica global, los 
ingresos tributarios se podrán mantener sólidos por los próximos años. 
Durante su comparecencia en la Cámara de Diputados sobre el quinto 
Informe de gobierno y el paquete económico 2024, el funcionario destacó 
que incluso para el próximo año prevén que los ingresos tributarios tengan 
una ganancia de 1.7 puntos porcentuales del PIB. Defendió que durante la 
actual administración se procura el nivel de deuda pública en números 
estables y responsables sin la creación de nuevos impuestos. 

MILENIO DIARIO   
 

Ramírez de la O justifica déficit y culpa a PRI y PAN  
En una sesión que se extendió por más de seis horas, en la cual no faltaron 
gritos y mantas con reclamos, el secretario de Hacienda y Crédito Público, 
Rogelio Ramírez de la O, justificó ante legisladores el déficit propuesto para 
2024 y culpó a los gobiernos panistas y priistas de haberse endeudado en 
exceso. "El que endeudó a Pemex en 50 mil millones de dólares, pasando de 
49 mil a más de 100 mil millones de dólares, fue el anterior régimen del 
presidente Peña Nieto, y esa es la realidad", acusó en comparecencia ante el 
pleno de la Cámara de Diputados sobre la glosa del Quinto Informe de 
Gobierno y para explicar el Paquete Económico de 2024. 

EL UNIVERSAL   
 

Elevan pronósticos del PIB de 2023 y 2024  
La economía mexicana se encamina a un crecimiento mayor al 3.0 por ciento 
este año, así lo revela la nueva encuesta de Citibanamex, con un pronóstico 
que ahora apunta a una expansión de 3.2 por ciento. El ritmo se mantendría 
hacia el 2024, con una desaceleración menos pronunciada y en el que el PIB 
crecería 1.9por ciento, mejor al 1.7 por ciento previsto hace un par de 
semanas. La estimación más optimista es de Masari Casa de Bolsa, con 
3.7por ciento y el más bajo, de 2.8 por ciento donde figuran seis 
instituciones: Citibanamex, Deloitte, Epicurus Investments, Invex, Natixis y 
Thorne & Associates. Sobre el nivel de la tasa de interés de fondeo, se prevé 
que cierre el año en 11.25 por ciento, sin cambio a su registro actual, y se 
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esperan recortes hasta el 2024. En cuanto a la inflación, los analistas dejaron 
sin cambio su expectativa para el cierre de 2023 y 2024 en 4.70 y 4.00 por 
ciento, respectivamente.                                                                     EL FINANCIERO   
 

Empujará nearshoring economía 2.5% anual  
Los beneficios de la relocalización de cadenas de suministro a México 
impulsarán el crecimiento económico a 2.5 por ciento en un periodo de 
varios años, aseguró Félix Boni, director general de Análisis de HR Ratings. 
"Creo que el nearshoring podría dar crecimientos (por varios años) de 3.0 
por ciento (como plantea la Secretaría de Hacienda), pero en este momento 
cambiaría mi expectativa de 2.0 a 2.5 por ciento. "Yo creo que las 
perspectivas de crecimiento a largo plazo son mejores que antes", comentó. 
En lo que va del presente año, la Inversión Fija Bruta del sector privado se ha 
elevado debido al fenómeno del nearshoring, añadió. "Está teniendo un 
impacto muy favorable, ahorita estoy optimista, pero es un proceso de muy 
largo plazo y vamos a tener que seguir generando las condiciones que 
incentiven la inversión privada porque tenemos muchos competidores que 
también quieren ese mercado en Europa. "India, por ejemplo, está muy lejos, 
pero tiene una población muy grande y ha tenido retrasos muy fuertes en su 
infraestructura que ha impedido la inversión, pero supuestamente están 
gastando mucho dinero en infraestructura", añadió. 

REFORMA   
 

Canadá proyecta invertir en México hasta 10,000 mdd, 
afirma la Cancham  
Canadá tiene proyectos de inversión por hasta 10,000 millones de dólares en 
México, reveló este miércoles Enrique Zorrilla, presidente nacional de la 
Cámara de Comercio de Canadá (CanCham). "Hay proyectos e inversiones en 
frente de nosotros de mayúscula envergadura de alrededor de entre 7,000 y 
10,000 millones de dólares", dijo en medio de la celebración del "CanCham 
Day 2023". Dijo que las inversiones canadienses se encuentran en una gran 
diversidad de sectores como lo son: minería, energía, autopartes, 
aeroespacial, farmacéutica, logística, infraestructura, turismo y educación. El 
presidente de CanCham resaltó que el Tratado México, Estados Unidos y 
Canadá (T-MEC) es un elemento central de la política comercial, ya que 
otorga certidumbre jurídica al inversionista y al consumidor en América del 
Norte.                                                                                               LA CRÓNICA DE HOY   
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Sureste registra el mayor crecimiento en consumo  
La inversión gubernamental en proyectos con orientación turística está 
provocando que el sureste del país sea la región con mayor ere cimiento en 
materia de consumo en es te 2023, cuyo efecto supera al norte con el 
nearshoring, informó la consultoría investigadora de mercado NielsenlQ 
(NIQ) México. La líder de Customer Success para NIQ México, Raquel Jiménez 
Padilla, explicó que realizaron un análisis sobre la capacidad de consumo de 
la población en los distintos puntos del país, dividiendo en seis regiones a 
México: Pacífico, Norte, Occidente, Bajío, Valle de México y Centro. A partir 
de ello, se encontró que por el monto de capitales públicos que se está 
destinando a estados como Quintana Roo, con proyectos como el Tren Maya, 
es que se está generando un mayor poder adquisitivo para la población, es 
decir, la capacidad de gasto de las personas del sureste se está viendo 
fortalecida en medio de un contexto en el que por años la zona ha 
concentrado a los hogares con el mayor rezago socioeconómico. 

EL ECONOMISTA   
 

Retorno de bonos del Tesoro a 2 años suben a máximo en 
17 años  
Los rendimientos de los bonos del Tesoro estadounidense a 2 años, sensibles 
a las tasas de interés, alcanzaron máximos de 17 años el miércoles después 
de que la Reserva Federal mantuviera la tasa estable pero endureciera su 
postura para la política futura. Al igual que en junio, los responsables de la 
política monetaria de la Fed siguen considerando que la tasa de interés de 
referencia a un día del banco central alcanzará un máximo este año de entre 
el 5.50 y el 5.75%, sólo un cuarto de punto porcentual sobre el rango actual. 
A partir de ahí, las proyecciones trimestrales actualizadas de la Fed muestran 
una caída de las tasas de solo medio punto porcentual en 2024, frente al 
punto porcentual completo de recortes que habían previsto sus autoridades 
en la reunión de junio. 

EL ECONOMISTA   
 

Van 104.5 mil mdp en apoyo a gasolina  
El Servicio de Administración Tributaria (SAT) reportó que de enero a agosto, 
el estímulo fiscal al impuesto especial sobre producción y servicios (IEPS) 
otorgado para contener los precios de la gasolina y el diésel alcanzó 104.5 
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mil millones de pesos. El organismo destacó que gracias a este instrumento 
fue posible controlar la inflación en comparación con otros países. 

MILENIO DIARIO   
 

Cuantioso subsidio a gasolina  
El Servicio de Administración Tributaria (SAT) reportó que al cierre de agosto 
de 2023 el estímulo fiscal al Impuesto Especial sobre Producción y Servicios 
(IEPS) para contener los precios de la gasolina y el diésel alcanzó 104.5 mil 
millones de pesos. En un comunicado, la de pendencia recordó que los 
estímulos fiscales se aplican mediante la disminución de cuotas y un 
mecanismo complementario. Esto consistió en la acreditación y devolución 
de IEPS a los importadores de combustibles; en este último se destinó el 35% 
del total del estímulo de 2022, y fue implementado para hacer frente a la 
crisis energética mundial a partir de marzo de ese año. 

EXCÉLSIOR   
 

Bancos ganan en Bolsa, alentados por anuncio de la Reserva 
Federal  
Los cinco bancos integrantes del índice S&P/BMVIPC, de la Bolsa Mexicana 
de Valores (BMV), registraron ganancias por un total de 16,453 millones de 
pesos este miércoles, alentados por la expectativa de que la Reserva Federal 
(Fed) de los Estados Unidos incrementará la tasa de interés de referencia en 
su próxima reunión. El miércoles los cinco bancos terminaron con alza en el 
precio de sus acciones. El mayor rendimiento lo registró Banco del Bajío, al 
subir 2.91% en comparación con la sesión del martes. Este porcentaje se 
traduce en una ganancia bursátil de 1,951 millones de pesos. A este banco 
de nicho le siguió Inbursa, propiedad del empresario Carlos Slim, con un 
incremento de 2.58%, sumando 5,631 millones de pesos a su valor de 
mercado. La acción de Banorte, el tercer banco más grande del sistema 
financiero mexicano por número de activos, subió 1.90%, agregando a su 
valor de capitalización 8,131 millones de pesos. Los títulos de la 
microfinanciera Gentera, matriz de Banco Compartamos, subió 1.35% y los 
de Regional, otro banco de nicho, finalizaron con un leve avance de 0.71 por 
ciento. 

EL ECONOMISTA   
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GMéxico sube en BMV pese a paro de Ferromex  
Las acciones de Grupo México y Grupo México Transportes subieron este 
miércoles en la Bolsa Mexicana de Valores (BMV), pese a la suspensión del 
movimiento de los trenes de carga de Ferromex para proteger a los 
migrantes. Brian Rodríguez, analista en Monex Casa de Bolsa, explicó que es 
difícil calcular el impacto que podrá tener la medida sobre los resultados 
financieros de GMéxico, o si tendrá algún impacto en lo absoluto. "Para 
GMéxico, GMéxico Transportes representa el 23.5% de sus ingresos totales. 
Si calculamos cuánto podría estar impactando por día estos ingresos, 
estamos hablando que representaría sólo el 1.9 % de los ingresos diarios de 
GMéxico y el 8.3% de GMéxico Transportes", dijo. La acción de GMéxico ganó 
1.43 % en la BMV durante la sesión de este miércoles, a 84.22 pesos cada 
una, mientras que la de GMéxico Transportes incrementó 0.15 %, a 40.29 
pesos. Fue el martes cuando la compañía dio a conocer el parón de los trenes 
de Ferromex "para proteger la integridad de personas migrantes ". 

EL ECONOMISTA   
 

Lidera Bimbo top de empresas mexicanas de la revista Time  
Por la satisfacción de los colaboradores, el crecimiento financiero en 
ingresos y los logros en sustentabilidad, Grupo Bimbo destaca en el listado 
de Las Mejores Compañías del Mundo, presentado por la revista Time, que 
preséntalas empresas con mejores resultados. En su primera incursión en 
esta lista global, Bimbo se convierte en la empresa mexicana mejor 
calificada, ubicándose en el lugar 113 de entre 750 compañías analizadas 
Statista, proveedor mundial de estudios de mercado. "Este reconocimiento 
como una de las Mejores Compañías del Mundo es un reflejo del trabajo y 
pasión de los más de 145 mil colaboradores que forman parte de Grupo 
Bimbo", expresó Daniel Servitje, presidente y director general de Grupo 
Bimbo. 

MILENIO DIARIO   
 

Precio del crudo cae tras decisión de la Fed  
Los precios del petróleo cayeron el miércoles, extendiendo las bajas de días 
anteriores, después de que la Reserva Federal dejó la tasa de interés sin 
cambios, tal como se esperaba. La Fed mantuvo estable la tasa, pero 
endureció su postura, con lo que proyecta un nuevo aumento para fin de año 
y una política monetaria significativamente estricta hasta el 2024. Tal como 
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lo hicieron en junio, las autoridades de la Fed todavía consideran que la tasa 
de interés de referencia a un día del banco central alcanzará su punto 
máximo este año en el rango de 5.50 5.75 %, sólo un cuarto de punto 
porcentual por encima del rango actual. Los aumentos de las tasas de interés 
para controlar la inflación pueden desacelerar el crecimiento económico y 
reducir la demanda de petróleo. 

EL ECONOMISTA   
 

Discurso de la Reserva Federal debilitó al peso mexicano  
El peso mexicano se depreció ante el dólar estadounidense este miércoles, 
luego de que la Reserva Federal (Fed) de Estados Unidos dejó abierta la 
posibilidad de un aumento más a la tasa de interés para este 2023 y previo 
recortes menores a los previstos para el 2024. Aunque el banco central no 
hizo cambios a la tasa de interés de fondos federales, dejándola en un rango 
de 5.25 a 5.50% tal como lo apostaba el mercado, la posibilidad de más 
aumentos afectó la negociación de la moneda mexicana. En la sesión de este 
20 de septiembre, el tipo de cambio cerró en 17.0916 pesos por dólar, 
equivalente a una depreciación de 0.17% o de dos centavos en comparación 
con el cierre del martes, de acuerdo con datos del Banco de México 
(Banxico). En el año, el peso se ha apreciado 12.39% ante el dólar 
estadounidense. Por su parte, el dólar medido por el índice DXY subió ayer 
0.24%, a 105.46 unidades, respecto a una muestra de seis divisas de 
economías desarrolladas. Gabriela Siller, directora de Análisis en Banco Base, 
explicó que el discurso restrictivo de la Fed (cuando busca aumentar la tasa 
de interés) presiona la cotización del peso mexicano y hace que el dólar se 
fortalezca. 

EL ECONOMISTA   
 

Análisis de sensibilidad  
Para que el próximo año las cosas salgan tal como se propone en el Paquete 
Económico, que entregó al Congreso el Secretario de Hacienda, Rogelio 
Ramírez de la O, la economía tendrá que crecer al menos 2.5 por ciento, la 
inflación anual ubicarse en 3.8 por ciento, el dólar promediar 17.1 pesos, la 
tasa de interés bajar de 10 por ciento y la producción petrolera alcanzar un 
millón 983 mil barriles diarios. Estas son las bases en las que se soportan 
todas las estimaciones de ingresos públicos para el próximo año, y que a su 
vez definen la capacidad de gasto del Gobierno. Sin embargo, es importante 
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tener en cuenta qué tanto afectaría el movimiento de estas variables lo que 
se estima en el análisis de sensibilidades. Así, el Gobierno federal está 
considerando que por cada medio punto porcentual adicional de 
crecimiento se estarán recaudando 24 mil millones de pesos extra. En cuanto 
al tipo de cambio, por cada 20 centavos de apreciación, los ingresos caerían 
en 7 mil 500 millones de pesos (...) Ya se verá si todo marcha de acuerdo al 
plan.  

REFORMA Columna Capitanas  
 

Crack de bonos en México  
El rally alcista de las tasas de los bonos llamados "M", que empezó en agosto 
y continuó en septiembre, ya puede caracterizarse como un crack, uno del 
que seguramente no se van a recuperar en 2023. Cierto que el fenómeno es 
en el mercado de bonos de todo el mundo, pero en México la magnitud es 
mayor debido a factores locales. Algunos números nos pueden dar una idea 
de lo que ha pasado: En el acumulado de agosto a septiembre, el treasury de 
10 años (Tsy10) ha subido 40 puntos básicos (pb), con lo que cerró el martes 
19 de septiembre en 4.37 por ciento. El símil en pesos es el tono llamado 
"M", que vence en mayo del 2033 (M33), el cual ha repuntado 88 pb entre 
agosto y septiembre, para ubicarse el martes en 9.68 por ciento (…)  

REFORMA, columna En el Dinero de Joel Martínez  
 

Los ferrocarriles sí importan y mucho  
Ante la animadversión del presidente López Obrador contra Germán Larrea, 
presidente de Grupo México, no extrañó que ayer en la mañanera se 
molestara por la decisión de Ferromex de suspender la operación de 60 
trenes debido al riesgo que representa el crecimiento de migrantes que solos 
o con sus familias se suben a los vagones que transportan carga a la frontera 
con Estados Unidos. A mí, dijo López Obrador tras criticar el comunicado de 
Grupo México, no me importan los ferrocarriles, me importan los migrantes. 
Extrañaron sus declaraciones porque el Tren Maya es una de las obras 
icónicas de la 4T en la que este año se invertirán 120 mil mdp, casi el mismo 
presupuesto que se destinará a IMSS-Bienestar para avanzar en la cobertura 
universal de servicios de salud (…)  
 

EXCÉLSIOR, columna Desde el Piso de Remates de Maricarmen Cortés  
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¿Poca deuda? López Obrador y Ramírez de la O.  
El secretario de Hacienda, durante su comparecencia en la Cámara de 
Diputados, volvió a presumir que la deuda pública total, Saldo Histórico de 
los Requerimientos Financieros del Sector Público (SHRFSP), se encontrará 
en 46.5% del PIB, este año. "Es menor que la contratada en los sexenios 
anteriores". Éste es el mensaje de Rogelio Ramírez de la O, a diputados y 
mercados: poca deuda pública de la 4T. Pero ¿qué tan cierto es? En primer 
lugar, sí es cierto que la deuda pública, bajo su medida más amplia, sí se 
encontrará al final de sexenio en 48.9% del PIB (…) Sin embargo sí debemos 
decir: el gobierno lopezobradorista, desde luego se ha endeudado. Incluso el 
mismo presidente López Obrador reconoce que iniciaron el sexenio con 
43.4% del PIB de deuda, y lo terminarán con casi 49% del PIB. Ahora, desde 
luego, no es una deuda medida bajo la óptica del PIB, que preocupe (…) 
 

EXCÉLSIOR, columna Activo Empresarial de José Yuste   
 

 

Vacunas covid-19 de la emergencia a la realidad  
El compromiso del presidente López Obrador de permitir la importación de 
vacunas covid-19 de Pfizer, Moderna y AstraZeneca para su venta comercial 
a particulares (como ocurre con la de influenza y muchas otras vacunas) se 
enfrenta al dique regulatorio y a otro peor, político. El segundo: el 
subsecretario López-Gatell afirmó que si las empresas pasan la prueba de 
seguridad, calidad y eficacia, no tendría ningún problema de autorizarlas. 
Obvio, su postura subraya que es el jefe de Alejandro Svarch, comisionado 
presidente de la Cofepris, entidad que debiera realizar la evaluación, y si 
voluntad política hubiera, transitarían con celeridad (...)  
 

EXCÉLSIOR, columna Cuenta Corriente de Alicia Salgado  
 

Vienen tasas altas para largo  
Hay buenas y malas noticias económicas derivadas de la decisión de 
mantener sin cambios las tasas de interés en Estados Unidos, que ayer tomó 
la Reserva Federal (...) Otra positiva es la nueva expectativa de crecimiento 
de la economía de EU que ha establecido la Fed y asume una tasa de 2.1 por 
ciento para este año frente al 1 por ciento que antes preveía. La mala es que, 
de acuerdo con las previsiones de los integrantes del Comité de Mercado 
Abierto de la Fed, que se encargan de tomar las decisiones de política 
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monetaria, lo más probable es que aún tengamos dos incrementos de un 
cuarto de punto porcentual en los réditos, entre este año y los primeros 
meses del 2024 (...)  

EL FINANCIERO, columna Coordenadas de Enrique Quintana  
 

 

Pemex, crisis de pago a proveedores  
El pasado 19 de septiembre del año en curso volvió a asomar, ante la opinión 
pública, el rostro de la crisis de pagos a proveedores que arrastra Petróleos 
Mexicanos. No solo eso, se conocieron públicamente las diferencias entre el 
director de Pemex, Octavio Romero y el secretario de Hacienda, Rogelio 
Ramirez de la O. Ese día se difundieron a través de las redes un par de cartas 
que registran los elevados adeudos de la petrolera con un par de empresas 
y, el inicio de un procedimiento de solución de controversias por parte de 
una de ellas, para lograr que le paguen 187 millones de dólares por la venta 
de petróleo y gas. La empresa Hokchi Energy inició un proceso de solución 
de controversias por falta de pago, para reclamar el pago, más intereses 
legales y costos financieros (…)  

EL ECONOMISTA, columna Ricos y Poderosos de Marco A. Mares  
 
 

Aparato entero de la 4T contra Larrea  
La instrucción fue precisa desde Palacio Nacional: encuentren un acto de 
corrupción emblemático, de magnitud considerable, con el cual exhibir a 
Grupo México, y que lleve eventualmente a una orden de aprehensión 
contra su presidente, Germán Larrea (...) A partir de ese instante muchas 
instancias gubernamentales se sintieron empoderadas y han realizado más 
de 150 inspecciones y verificaciones agudas a las empresas del grupo, tanto 
a las mineras como a Ferromex. Instituciones como la Profepa, la Semarnat, 
la Conagua y por supuesto la Secretaría de la Defensa Nacional, del Gral. Luis 
Cresencio Sandoval, han elaborado todo tipo de informes y reportes tras 
dichas inspecciones.  Pero no han encontrado nada. Las empresas de Grupo 
México, sus empleados y ejecutivos, están alertados de que la política del 
sexenio contra ellos es la persecución, por lo que notoriamente han elevado 
estándares de operación y cumplimiento regulatorio, más de lo que ya 
hacían años atrás (...)  

EL HERALDO DE MÉXICO, columna Un Montón de Plata de Carlos Mota  
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Invertir en seguridad  
Apenas en marzo reciente el gobierno federal estableció convenios de 
coordinación del Fondo de Aportaciones para la Seguridad Pública (FASP) 2023 
con 11 entidades de la región centro del país. De ocho mil 786 millones de pesos 
asignados al FASP se distribuirán de la siguiente manera: 227 millones, para 
Aguascalientes; 233 millones, para Colima; 542 millones, para Ciudad de 
México; 604 millones, para Estado de México; 250 millones, para Guerrero; 232 
millones para, Hidalgo; 241 millones, para Morelos; 287 millones, para Puebla; 
227 millones, para Querétaro; 228 millones, para San Luis Potosí; y 186 
millones, para Tlaxcala (...)  

EL HERALDO DE MÉXICO, columna Corporativo de Rogelio Varela   
 
 

La 4T alista "golpazo" a casinos y empresas de juego  
El presidente Andrés Manuel López Obrador asestará en pocos días un duro 
golpe contra los permisionarios de casinos y salas de juego (...) El "Decreto por 
el que se reforman, adicionan y derogan diversas disposiciones del Reglamento 
de la Ley Federal de Juegos y Sorteos" se encuentra, desde hace un par de 
semanas, en la Comisión Nacional de Mejora Regulatoria para someterse al 
escrutinio de los usuarios y de una industria que obtiene ingresos anuales por 
alrededor de 15 mil millones de pesos, solamente de las máquinas 
tragamonedas, y que entrega a las arcas gubernamentales unos 4 mil 700 
millones de pesos al año (...)  

EL UNIVERSAL, columna Historias de NegoCEOs de Mario Maldonado 
 

Cerrar los ojos  
Germán Larrea no es un modelo de empresario, tampoco Grupo México un 
modelo de empresa, sin embargo, de ahí a negarles la razón por detener gran 
parte de sus trenes y denunciar la tragedia humanitaria que viven los migrantes 
que cruzan México en condiciones deplorables, debe existir una distancia tan 
grande como un acantilado. Su división Ferromex paró prácticamente 40% de 
su flota de trenes y ayer sólo movió aquellos en los cuales los migrantes 
decidieron bajarse. El gobierno optó por cuestionar a la empresa, que pierde 
40 millones de dólares diarios por el paro, por hacerlo público. No hicieron eso 
ni cuando los maestros les bloquearon durante meses Michoacán, dijo el 
Presidente (…) La concentración del gobierno no debe estar en el director y las 
prácticas de la empresa, sino en lo que está haciendo el gobierno con un 
problema de dimensión humana (…)  

EXCÉLSIOR, columna Análisis Superior de David Páramo 
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Tengan niños o no saldrá para pensiones  
Durante las próximas dos horas en México, siete parejas tendrán un 
encuentro que derivará en un hijo. Con eso difícilmente saldrá para pagar las 
pensiones para el Bienestar. Ayer el Inegi nos pegó un susto. Cada vez nacen 
menos mexicanos que trabajarán en algún momento. ¿El problema? Que 
apenas vamos en 2023 y para el año entrante, el gobierno ya espera obtener 
créditos que le den dinero suficiente para pagar, entre otras cosas, las 
pensiones (...) Los hechos son fríos: AMLO inició con un déficit menor al 2 
por ciento y ahora espera que los diputados aprueben uno de casi 5 por 
ciento para el Presupuesto 2024. Guardemos proporciones, pero permitan 
el ejemplo. Es como si en casa estiman que van a recibir 100 mil pesos, pero 
van a gastar casi 105 mil pesos el año entrante. De algún lado deben sacar la 
diferencia (...)  

EL FINANCIERO, columna Parteaguas de Jonathan Ruiz 
 

Retos y oportunidades para quienes invierten en México  
En los últimos tres años, las cuentas de inversión en México han crecido más 
de mil por ciento, según datos de la Comisión Nacional Bancaria y de Valores 
(CNBV). En tanto, el porcentaje de personas adultas con una cuenta de 
ahorro formal pasó de 44 por ciento en 2015 a 49 por ciento en 2021, según 
cifras de la Encuesta Nacional de Inclusión Financiera (ENIF) más reciente (...) 
Caminar hacia la democratización de las inversiones también ha sido posible 
gracias a la mayor penetración de telefonía móvil e Internet en el país. El 
INEGI reporta que a 2022, casi 80 por ciento de la población adulta era 
usuaria de celular e Internet, y el manejo que le dan a estas herramientas 
cada vez es más diverso. Pese a lo anterior, aún queda mucho por hacer para 
alcanzar la democratización de las inversiones y ello implica combatir las 
barreras de desinformación y seguir empujando programas robustos de 
educación financiera en nuestro país (...)  

EL FINANCIERO, artículo de Andrés Maza  
 

La hoja de ruta para un México verde sin pobreza  
Esta semana presentamos la Estrategia de Movilización de Financiamiento 
Sostenible por parte de la Secretaría de Hacienda, con el potencial de 
movilizar hasta 15 billones de pesos hacia 2030, lo que representa 46 por 
ciento del PIB actual de México. Su principal objetivo es coordinar esfuerzos 
de entidades públicas y privadas para cerrar la brecha de financiamiento y 

http://www.especialistas.com.mx/testigospdfs/20230921/Nvo_201683110_7438.pdf
http://www.especialistas.com.mx/testigospdfs/20230921/Nvo_201683199_7438.pdf
http://www.especialistas.com.mx/testigospdfs/20230921/Nvo_201682126_7438.pdf


avanzar hacia un futuro más equitativo y respetuoso con el medio ambiente. 
Desde el punto de vista de la sostenibilidad, no puede existir un mundo verde 
con pobreza, y por eso, en 2019, en Hacienda decidimos ser un actor clave 
para movilizar financiamiento para el combate al cambio climático y el cierre 
de brechas sociales (…) El principal objetivo es garantizar que cada proyecto 
orientado al medio ambiente, cambio climático y desarrollo sostenible 
cuente con una fuente de financiamiento. La Estrategia no parte de cero. Se 
fundamenta en la capacidad institucional que tenemos en el país. En los 
últimos cinco años hemos avanzado en la construcción de un sistema 
financiero más verde. Ejemplo de ello es la incorporación de México a la 
Coalición de Ministros de Finanzas por la Acción Climática en 2019 y la 
emisión de bonos soberanos sostenibles a partir de 2020 (…)  

MILENIO DIARIO, artículo de Gabriel Yorio González 
 

 
 
 

ENTORNO POLÍTICO 
 

 

García Harfuch confirma que va y con proyecto humanista  
Hace mil 181 días, la camioneta en la que viajaba recibió 414 disparos en 
Lomas de Chapultepec. Ayer, Omar García Harfuch decidió contender por la 
Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México, haciendo suyas las 
convicciones de combate a la corrupción, la pobreza y la desigualdad del 
presidente Andrés Manuel López Obrador y de Claudia Sheinbaum. García 
Harfuch ofreció darle continuidad a la construcción de una ciudad de paz, al 
recordar que trabajó con Sheinbaum como secretario de Seguridad y 
asegurar que ahí confirmó que "no se trata solamente de fuerza, sino que 
hay que atender las causas que generan la violencia y que empujan a los 
jóvenes a una vida delictiva, porque no conocen otra alternativa para 
construir un proyecto de vida". 

MILENIO DIARIO   
 

Gobernar no sólo es usar la fuerza: García Harfuch  
Luego de que hace una semana y media presentara su renuncia como titular 
de la Secretaría de Seguridad Ciudadana, Ornar García Harfuch anunció ayer 
que se registrará para participar en el proceso interno de Morena para 
definir la coordinación de defensa de la Cuarta Transformación en la capital, 
lo que a la postre dejaría al candidato de ese partido a la jefatura de Gobierno 
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para los comicios de 2024. Bajo el coro "es un honor estar con Harfuch hoy", 
subrayó: "Creemos en el proyecto humanista que encabeza el presidente 
Andrés Manuel López Obrador y la doctora Claudia Sheinbaum; compartimos 
el ideal de que debemos luchar por erradicar la pobreza, la corrupción y la 
desigualdad". 

LA JORNADA   
 

López-Gatell se suma a la contienda  
A unos días para que comience el registro para participar la contienda 
interna por las coordinaciones estatales de defensa de la Cuarta 
Transformación, fuentes de Morena confirmaron que el subsecretario de 
Prevención y Promoción de la Salud, Hugo López-Gatell, se inscribirá para 
contender en la Ciudad de México. Se mantendrá en su cargo y sólo 
renunciaría si gana la contienda. En tanto, el gobernador de Morelos, 
Cuauhtémoc Blanco, indicó en sus redes sociales que no competirá en el 
proceso, como lo había anunciado. "Donde Morena me necesite, ahí estaré". 

LA JORNADA   
 

AMLO: el Ejército ya entregó todo dato sobre Ayotzinapa  
"Es falso" que el Ejército no haya entregado toda la información sobre el caso 
Ayotzinapa, aseveró el presidente Andrés Manuel López Obrador. "Tenemos 
mucho avance" en las investigaciones, dijo, y descarto una ruptura con las 
familias, porque "no hemos fallado ni vamos a fallar". En la mañanera de 
ayer, antes de la reunión que tuvo horas después con los padres de los 43 
jóvenes desaparecidos el 26 de septiembre de 2014 tras el ataque en Iguala, 
Guerrero, el mandatario federal destacó que hay intentos de "manipulación" 
que apuntan a una negativa de las fuerzas armadas para brindar la 
información requerida.  

LA JORNADA   
 

El gobierno siempre ha protegido a los militares, acusan 
padres  
Al término de una reunión de tres horas con el presidente Andrés Manuel 
López Obrador, a nombre de los padres de los 43 normalistas desaparecidos 
de Ayotzinapa, Emiliano Navarrete, padre de José Ángel, una de las víctimas, 
aseguró que el gobierno protege al Ejército; "lo puedo afirmar, lo ha 
protegido desde hace tiempo". A unos días del noveno aniversario del ataque 
en Iguala, el mandatario y sus colaboradores involucrados en las 
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investigaciones sostuvieron que las fuerzas armadas ya entregaron toda la 
información. Ante las posturas encontradas y la insistencia de los padres y 
sus representantes legales, López Obrador les ofreció una nueva reunión 
para el lunes 25 en Palacio Nacional con la titular de la Secretaría de 
Gobernación, donde les dará respuesta puntual a la petición hecha por 
escrito. 

LA JORNADA   
 

108 mil 760 niñas se convirtieron en mamás  
El año pasado, 108 mil 760 niñas y adolescentes que tenían entre 10 y 17 
años se convirtieron en madres, sobre todo en estados con rezagos sociales 
y alto índice de población indígena. De acuerdo con la Estadística de 
Nacimientos Registrados 2022, elaborada por el Inegi, estos alumbramientos 
de madres menores de edad se concentraron en Chiapas (23.6% de los 
casos); Guerrero (18.45) y Michoacán (15.9%). En tanto, las entidades 
federativas con menos porcentaje de estos nacimientos fueron Ciudad de 
México (7.1%); Hidalgo (7.8%) y Baja California Sur (8.2%). Por edades, las de 
17 años representaron 51 mil 035 casos; seguidas de las de 16 (34 mil 266), 
15 (16 mil 204), 14 (cinco mil 374), 13 (mil 190), 12 (339), 11 (194) y diez 
años (158 casos). 

EXCÉLSIOR   
 

Cierran Eagle Pass; colapsa Tijuana-Otay  
La crisis de los puentes entre México y Estados Unidos se agudizó ayer al 
anunciarse el cierre indefinido del que conecta a Piedras Negras con Eagle 
Pass, además del colapso que tuvo el de Tijuana-San Diego, debido a una falla 
del sistema. Ante el incremento de migrantes que buscan llegar a Eagle Pass, 
Texas, Estados Unidos, procedentes de Piedras Negras, Coahuila, se 
determinó el cierre de las operaciones del Puente Internacional número 1. A 
través de sus redes sociales el alcalde de Eagle Pass, Rolando Salinas, informó 
lo anterior citando que la medida obedece a una orden que fue indicada por 
la Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza (CBP) por sus siglas en inglés. 

EXCÉLSIOR   
 

Burlan a Migración; ordenan redadas  
Miles de migrantes ingresaron sin control a México y hoy se encuentran 
dispersos por todo el País. Los centroamericanos han tomado trenes, 
camiones de carga y abarrotan las centrales camioneras en su intento por 
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llegar a la frontera. Luego de la alerta del martes pasado de la empresa 
Ferromex, que tuvo que detener más de 60 trenes por las olas de migrantes, 
el INM anunció ayer que enviará a agentes en las rutas férreas. Informó que 
el reforzamiento de vigilancia se orientará en los estados de México, Hidalgo, 
Querétaro, Guanajuato, Aguascalientes, Nuevo León, Durango y Chihuahua. 
Tan sólo el lunes pasado hubo más de 8 mil arrestos, según Brandon Judd, 
líder del sindicato que representa a los agentes norteamericanos. 

REFORMA   
 

Crece marea migrante en fronteras del país  
La ciudad de Eagle Pass, Texas, emitió una declaración de emergencia 
después de que 4 mil migrantes cruzaron ayer el río Bravo, desde Piedras 
Negras, con lo que, según las autoridades locales suman 11 mil cruces 
irregulares por este punto desde la semana anterior, de acuerdo con 
información del portal de noticias Border Report y el diario The New York 
Post. La declaración de emergencia estará vigente durante una semana. 
Además, la Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza de Estados Unidos 
(CBP por sus siglas en inglés) programó un cierre de vehículos a las 6 de la 
tarde en el Puente uno de Eagle Pass con México. Rolando Salinas, alcalde 
de Eagle Pass, señaló a The New York Post que la enorme afluencia de 
extranjeros en la última semana (cerca de 40 por ciento de los 29 mil 
habitantes de la ciudad) ha "pasado factura a nuestros recursos locales, 
especialmente a nuestra fuerza policial local y a nuestro departamento de 
bomberos". 

LA JORNADA   
 

El INM ofrece más agentes a Ferromex para blindar ruta.  
Para fortalecer la seguridad en la ruta de los trenes de Ferromex, el Instituto 
Nacional de Migración (INM) propuso desplegar más agentes a lo largo del 
trayecto y que la empresa aumente el personal de seguridad privada en los 
convoyes. En marzo pasado se firmó un acuerdo con la compañía, en el que 
se planteó instalar puntos de verificación en estado de México, Hidalgo, 
Querétaro, Guanajuato, Aguascalientes, Nuevo León, Durango y Chihuahua. 
Anunció que mañana sostendrán un encuentro con representantes de 
Ferromex y autoridades de las secretarías de Relaciones Exteriores, Defensa 
Nacional, Seguridad y Gobernación, de la Guardia Nacional de la Oficina de 
Aduanas y Protección Fronteriza de EU (CBP, por sus siglas en inglés). Grupo 
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México Transportes precisó que tener 60 trenes parados ante el aumento de 
la ola migrante le cuesta hasta 40 millones de pesos cada día. 

MILENIO DIARIO   
 

Acusan a Garduño de chantajear a las víctimas de Juárez  
Senadores y activistas acusaron a Francisco Garduño, titular del Instituto 
Nacional de Migración (INM), de chantajear con dinero y apoyos a los 
familiares de los indocumentados muertos y lesionados en la estación de 
Ciudad Juárez a cambio de que retiren las demandas en su contra El 27 de 
marzo pasado, un incendio en dicho centro de reclusión ocasionó la muerte 
de 40 personas y dejó lesionadas a 28. Mientras que la Fiscalía General de la 
República imputó a Garduño el delito de ejercicio indebido del servicio 
público, el cual es considerado no grave y por ello el funcionario enfrenta su 
proceso en libertad. Emilio Alvarez Icaza, senador del Grupo Plural e 
integrante de la comisión de trabajo que da seguimiento a este caso, recordó 
que mañana el titular del INM tendrá una nueva audiencia, en la que insistirá 
en su solicitud de "suspensión condicional del proceso". 

MILENIO DIARIO   
 

Importan las personas, no los trenes, afirma AMLO  
El presidente Andrés Manuel López Obrador afirmó que a su gobierno le 
importa la protección de los migrantes, no los trenes, luego de la decisión de 
Ferromex de suspender la actividad de los vagones de carga debido al 
incremento de indocumentados que buscan abordarlos hacia Estados 
Unidos. Calificó la decisión de la empresa ferroviaria como rara e inusual, ya 
que no hicieron lo mismo cuando los maestros de la Coordinadora Nacional 
de Trabajadores de la Educación (CNTE) bloquearon las vías en el estado de 
Michoacán. 

LA RAZÓN   
 

"Mariana no me deja ir por la grande": Samuel  
AI afirmar que su esposa, Mariana Rodríguez, todavía no lo deja ir "por la 
grande", el gobernador de Nuevo León, Samuel García Sepúlveda, respondió 
a los gritos de "¡presidente!" de vecinos que asistieron a la inauguración del 
segundo destacamento de Fuerza Civil en Salinas Victoria. Durante el 
arranque del mensaje de apertura del cuartel sobre la Carretera Colombia, 
cuestionó al alcalde Raúl Cantó de la Garza si se iba a destapar por todas las 
obras que estaba haciendo en el municipio. "Y luego el Buly no sé qué 
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sorpresas trae, ¿te vas a destapar o qué?", le preguntó el gobernador de 
Nuevo León. Sin embargo, García Sepúlveda se dirigió también a Nelly Garza, 
presidenta honoraria del DIF municipal, para preguntarle si le daba permiso 
a su esposo de contender por otro cargo. "¿Ya le diste permiso? A mí Mariana 
todavía no me deja ir por la grande, pero ahí voy, ahí ando", señaló. 

MILENIO DIARIO   
 

Xóchitl se sincera por error en titulación: "la pendejeé"  
La senadora Xóchitl Gálvez reconoció que se equivocó al incluir en su trabajo 
de titulación citas de una tesis sobre política pública del gobierno federal sin 
precisar la fuente. Interrogada sobre los señalamientos de plagio por 
transcribir un texto sin dar el crédito correspondiente, respondió: "La mayor 
parte de los temas son técnicos, describen equipo y son sacados de 
manuales. Un tema es la política pública del gobierno federal, que se aclara 
que es la política en materia ambiental y, pues, un tema, pues sí, la pendejeé, 
porque debí de haber puesto de dónde era, la verdad". 

MILENIO DIARIO   
 

Sheinbaum recibe constancia del PT como Coordinadora 
Nacional  
Claudia Sheinbaum Pardo recibió de ruanos de Alberto Anaya Gutiérrez, 
dirigente nacional del Partido del Trabajo, el nombramiento oficial como 
(Coordinadora Nacional de los Gomités de Defensa de la Guaría 
Transformación,para quesea ella quien lidere los trabajos del siguiente paso 
de la 4T, pero además corno una muestra de la fortaleza que significa la 
alianza partidista de las tres fuerzas políticas: Morena, PT y el PVEM. 
Sheinbaum invitó al Partido del Trabajo a conformar sus Comités de Defensa 
de la Transformación en cada estado, en cada municipio y en cada distrito, 
señaló que es un tema que rebasa a los partidos políticos, pero que incluye 
a todos los que apoyan la transformación. 

CONTRARÉPLICA   
 

"No meteremos mano en las candidaturas"  
Ni los gobernantes morenistas, ni la dirigencia del partido, ni la coordinadora 
Nacional de los Comités para la Defensa de la Cuarta Transformación 
meterán las manos para la definición de las candidaturas a las nueve 
gubernaturas que se disputan en 2024, advirtió Claudia Sheinbaum, quien 
pidió a senadores trabajar en sus estados para garantizar la mayoría 
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calificada en el Congreso de la Unión. Interrogada sobre las aspiraciones de 
Omar García Harfuch, las posibilidades de Mario Delgado y si ella tendrá la 
última palabra, respondió que "tiene que quedar muy claro para todos y para 
todas, y lo dije ahora en la reunión, todos tienen derecho a Inscribirse, el 
Interés legítimo de Inscribirse, pero hay una encuesta. 

EXCÉLSIOR   
 

Sheinbaum por carro completo  
En la elección del 2024, la Coordinadora de la Defensa de la Transformación, 
Claudia Sheinbaum Pardo, prevé "carro completo", es decir, ganar la 
Presidencia de la República, gubernaturas, senadurías, diputaciones y 
alcaldías. Ayer, en una reunión con senadores y senadoras de Morena y 
aliados, la virtual candidata presidencial señaló que para ello se necesita el 
trabajo en territorio. Y es que de acuerdo con el IN E, se elegirán 20 mil 263; 
destaca que en Chiapas, Ciudad de México, Guanajuato, Jalisco, Morelos, 
Puebla, Tabasco, Veracruz y Yucatán se votará por gubernaturas. Después de 
la reunión se llevó a cabo una conferencia de prensa, donde fue cuestionada 
sobre el supuesto plagio de la Coordinadora del Frente, Xóchitl Gálvez. 

EL HERALDO DE MÉXICO   
 

Ebrard acusa amenazas a simpatizantes  
Marcelo Ebrard pidió al coordinador de las y los diputados de Morena, 
Ignacio Mier, dejar de intimidar o amenazar a los legisladores que simpatizan 
con su proyecto político. Durante una reunión a la que asistieron 35 
legisladores, la mayoría de ellos de la bancada guinda, pero también del 
Partido Verde y PT, el excanciller señaló que de nada ha valido el amago a los 
legisladores para que no asistan a sus encuentros, so pena de no 
contemplarlos en candidaturas. Tras el encuentro, Ebrard dijo que no 
esperan que la Comisión Nacional de Honestidad y Justicia ocupe los 50 días 
para resolver la impugnación, que de ser rechazada la llevarían ante el 
Tribunal Electoral. 

EXCÉLSIOR   
 

INE pone restricciones a Servidores de la Nación  
El Instituto Nacional Electoral (INE) prohibió que Servidores de la Nación 
vinculados con programas sociales participen como funcionarios de mesas 
directivas de casillas, observadores electorales, representantes de partidos 
o candidaturas independientes, supervisores electorales y capacitadores 
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asistentes electorales. El objetivo del instituto es evitar que induzcan o 
coaccionen el voto en la elección del 2024. El Consejo General del INE aprobó 
este día lineamientos para evitar la injerencia y participación de las personas 
antes mencionadas en el proceso electoral federal, en cumplimiento a la 
sentencia de la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF) que ordeno al árbitro electoral generar las reglas para 
prevenir que servidores de la nación participen como funcionarios de 
casillas, tal y como ocurrió en la elección de Tamaulipas en 2022. 

LA CRÓNICA DE HOY   
 

La senadora Sasil de León aspira a la gubernatura de 
Chiapas en 2024  
El pleno reconocimiento de los derechos políticos de las mujeres en la 
actualidad es un parteaguas que cambiará la historia en el ámbito político de 
México, considera la senadora por Chiapas, Sasil de León Villard, quien aspira 
a coordinar los comités de defensa de la Cuarta Transformación en ese 
estado con miras a ser candidata de Morena y sus aliados a la gubernatura, 
el próximo año. En entrevista con La Jornada, celebra la designación de 
Claudia Sheinbaum como coordinadora nacional de los comités en defensa 
de la Cuarta Transformación, quien, dice, "será sin lugar a duda una gran 
candidata". 

LA JORNADA   
 

EU alista operaciones "agresivas" en México, en contra del 
fentanilo  
Estados Unidos tiene una prioridad: acabar con el flujo del fentanilo que cada 
año mata a más de 100 mil de sus habitantes. Con México como proveedor 
principal de esta droga, el gobierno de Joe Biden tomó la decisión de 
expandir "agresivamente" la presencia de sus agentes de investigación 
criminal en suelo mexicano. Así se da a conocer en el documento Estrategia 
para combatirlos opioides ilícitos, elaborado por la Oficina de investigaciones 
de Seguridad Nacional (HSI, por sus siglas en ingles) del Departamento de 
Seguridad Nacional y del que EL UNIVERSAL tiene copia. 

EL UNIVERSAL   
 

La Marina decomisa droga por 7.3 mdd en Michoacán  
Las estructuras criminales que trafican cocaína o precursores químicos han 
sufrido graves afectaciones económicas este año debido a decomisos 
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históricos de la Secretaría de Marina. Ayer, la dependencia informó que al 
suroeste del puerto de Lázaro Cárdenas, Michoacán, incautó un sumergible 
y siete embarcaciones empleadas para el contrabando, lo que implicó un 
impacto a los grupos criminales de 7.29 millones de dólares. De acuerdo con 
la Marina, durante los primeros nueve meses de 2023 se decomisaron 40 mil 
969 kilogramos de droga en el mar e informó también que en el mismo lapso 
se confiscaron 69 mil 297 litros de combustible. 

MILENIO DIARIO   
 

Protegen ministros de la Corte al fiscal de Morelos, afirma 
AMLO  
El presidente Andrés Manuel López Obrador sostuvo que una mayoría de 
ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) protege al fiscal 
de Morelos Uriel Carmona. López Obrador explicó que "funciona el fuero en 
su caso para presuntos delitos federales, "eso es lo que me explican los 
abogados". Destacó que esta indefinición ya se resolvió en la SCJN, sin 
embargo, no han elaborado -tiene un término jurídico- para que entre en 
vigor, no han hecho el engrose famoso, y como todavía no está el engrose, 
sigue este limbo". Por ello, afirmó: "creo que lo están protegiendo en el 
Poder Judicial federal". 

LA JORNADA   
 

'Empezamos de menos 10'  
Para Américo Villarreal Anaya, como gobernador de Tamaulipas, es muy 
importante el humanismo y hace una analogía entre la medicina -su 
profesión- y subsanar los problemas sociales, porque se deben atender las 
causas que generan las afecciones, aunque en su caso, revela, le tocó iniciar 
su gestión con un reto mayor, debido a que la administración anterior no 
realizó el proceso de entrega-recepción; "ni siquiera de cero, empezamos de 
menos 10". En entrevista con Sofía García, para la sección Perfiles, de 
Heraldo Media Group, el mandatario narra cómo conoció al amor de su vida, 
María de la Luz Santiago Diez de Bonilla, y cómo también coincidió con el 
presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador. 

EL HERALDO DE MÉXICO   
 

"Puedo ser la voz de los que no son escuchados"  
Es profesor de asignatura en la UNAM desde hace 15 años, por lo que dice 
conocerla problemática laboral que enfrenta este sector, además de que el 
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contacto constante con estudiantes le permite saber sus deficiencias y 
urgencias, afirma Daniel Trejo Medina. Con estudios de posgrado en 
Ingeniería, Administración y Derecho, el aspirante a la Rectoría se siente 
tranquilo y confiado de que, pese a no tener aparato administrativo o político 
alguno, puede ofrecer una propuesta de trabajo que incluya a los que, 
asegura, no siempre han sido escuchados. 

MILENIO DIARIO   
 

Autonomía no significa tener escudo para brincar la 
rendición de cuentas  
La autonomía de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) no 
representa aislarse en una burbuja ni evitar la rendición de cuentas, afirma 
William Lee Alardín, quien se define como un universitario comprometido 
con la institución en la que siempre ha buscado contribuir en los cargos que 
ha ocupado desde hace más de dos décadas. Su proyecto para 2023-27 
contempla ajustes para que los planes de estudio sean más transversales, así 
como un programa paulatino que mejore la situación salarial de los 
profesores de asignatura, lo cual ha sido un tema prioritario entre los 
candidatos a suceder a Enrique Graue. En entrevista con La Jornada, el 
egresado de la carrera de física de la Facultad de Ciencias de la UNAM, está 
convencido de que "el funcionamiento de la universidad es democrático", 
pero es necesario "moldear y actualizar la autonomía", a través de las 
representaciones en sus cuerpos colegiados, para ser más eficientes. 

LA JORNADA   
 

Propone dupla hombre - mujer para rectoría  
María Esperanza Martínez Romero, quien aspira a dirigir la UNAM, planteó 
que una solución a la ecuación de Igualdad de género en la Rectoría, que no 
descartaría a una mujer o a un hombre, sería que se elija tanto a una rectora 
como a un rector para dirigir los destinos de la máxima casa de estudios 
durante los próximos cuatro años. En entrevista con Excélsior, la científica 
mexicana, quien incluso goza del reconocimiento de tener una especie de 
bacteria nombrada en su honor como Rhizobium esperanzae, no tiene duda 
de que las mujeres son igual de capaces que los hombres para estar en 
puestos directivos. 

EXCÉLSIOR  
 
  

 

http://www.especialistas.com.mx/testigospdfs/20230921/105b1ce-2cace1e.pdf
http://www.especialistas.com.mx/testigospdfs/20230921/105b1ce-2cace1e.pdf
http://www.especialistas.com.mx/testigospdfs/20230921/105b301-2cacfe2.pdf


 
 

ENTORNO ECONÓMICO Y POLÍTICO INTERNACIONAL 
 

 

Fed mantiene tasa; se anticipa un alza más este año  
Tal como lo esperaba el mercado, el Comité Federal de Mercado Abierto (FOMC 
por su sigla en inglés) de la Fed retomó la pausa en el ciclo alcista de la tasa en 
una decisión unánime y la dejó entre 5.25 y 5.50 por ciento. En el comunicado 
del sexto anuncio monetario del año, explicaron que "la inflación sigue elevada" 
y como "el Comité está firmemente comprometido a devolverla a su objetivo 
de 2%", están preparados para ajustar la postura si surgen riesgos que puedan 
impedir el cumplimiento de esa meta. Según el calendario de anuncios 
monetarios, sólo restan dos citas para el FOMC, el 2 de noviembre y el 13 de 
diciembre, fechas en las que podría darse un nuevo incremento en la tasa de 
aquél país que la dejaría en 5.75 por ciento. 

EL ECONOMISTA   
 

Mantiene Fed tasas; aumenta PIB de EU  
La Reserva Federal estadounidense (Fed) decidió mantener la pausa en las alzas 
de tasas de interés por segunda vez este año, pero no descarta una alza más de 
25 puntos base para el cierre de 2023. "Los indicadores recientes sugieren que 
la actividad económica se ha astado expandiendo a un ritmo sólido. La creación 
de empleo se ha desacelerado en los últimos meses, Tero sigue siendo fuerte, 
y a tasa de desempleo se ha mantenido baja. La inflación sigue elevada", indicó 
el Comité de Mercado Abierto de la Fed (FOMC) en su comunicado. El 
Presidente de la Fed, Jerome Powell, advirtió que las nuevas previsiones 
muestran que la política monetaria se mantendrá más alta durante mayor 
tiempo. 

REFORMA   
 

Powell, dispuesto a subir más la tasa de referencia  
El presidente de la Reserva Federal (Fed), Jerome Powell, dijo que el banco 
central está dispuesto a subir más las tasas de interés y que necesitan mayor 
evidencia de que la inflación va hacia el objetivo de 2.0 por ciento. Las 
declaraciones de Powell se dieron luego de mantener sin cambio el nivel de la 
tasa de interés entre 5.25 y 5.50 por ciento en una decisión unánime por parte 
del Comité de Mercado Abierto (FOMC), pero con la expectativa de otra alza en 
el año, y de que las tasas seguirán elevadas por un mayor periodo. 

EL FINANCIERO   
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Desanima a Wall Street el tono 'hawkish' de la Fed  
La atención de los inversionistas se centró ayer en la decisión de la Reserva 
Federal (Fed), que mantuvo sin cambios la tasa de interés de los fondos 
federales en un rango e 5.25 a5.50 por ciento, sin embargo, algunos 
miembros del Comité Federal de Mercado Abierto (FOMC, por sus siglas en 
inglés), todavía apuntan a la posibilidad de un alza más a las tasas este año. 
Además dicha pausa aún mantuvo tonos restrictivos y apunta a tasas 
elevadas por mayor tiempo, lo que dejó saldos negativos a los principales 
índices accionarios de Wall Street. El Nasdaq finalizó con una caída de 1.53 
por ciento, en el S&P 500 fue de 0.94 por ciento, y de 0.22 por ciento en el 
Dow Jones. "Las perspectivas de la Reserva Federal de un período 
prolongado de tasas de interés más altas llevaron a los principales índices 
bursátiles a una pérdida moderada y al rendimiento de los bonos del Tesoro 
a dos años a un nuevo máximo para el año", señaló al respecto Craig Fehr, 
estratega de inversiones de Edward Jones. 

EL FINANCIERO   
 

Intensifica Maduro represión.- ONU  
El Gobierno de Venezuela ha aumentado sus esfuerzos por socavar la 
libertad democrática con el empleo de amenazas, vigilancia y acoso, previo 
a que el Presidente, Nicolás Maduro, busque su reelección el año que viene, 
según reportaron expertos en derechos humanos respaldados por Naciones 
Unidas. Una misión internacional de investigación aprobada por el Consejo 
de Derechos Humanos dijo que la represión violenta registrada entre 2017 y 
2019 remitió tras el estallido de la pandemia de Covid-19 al año siguiente. 
Eso coincidió con un descenso en las protestas masivas contra el Gobierno. 
Hace tres años, un reporte de la delegación denunció "crímenes contra la 
humanidad" en la Venezuela de Maduro. 

REFORMA   
 

La Unión Europea trata de incrementar su influencia en 
México con inversiones verdes  
Ante la pérdida de hegemonía e influencia económica y política en la región, 
la Unión Europea (UE) está ultimando su gran plan de inversión en América 
Latina, en el que está de manera destacada México. Con el objetivo de 
invertir en la llamada "economía verde", la UE pretende, además de 
fomentar proyectos de desarrollo humano y social, catapultar en la región a 
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las grandes corporaciones energéticas del viejo continente, que tienen la 
tecnología para desarrollar esos proyectos, además de un enorme interés en 
controlar y administrar los recursos naturales que la hacen posible, como el 
hidrógeno verde o el litio. Durante la reunión y a la largo de los encuentros 
que se han venido desarrollando en semanas recientes se insiste en que la 
UE y la Celac suman 60 países que representan 14 por ciento de la población 
y 21 por ciento del producto interior bruto (PIB) del planeta. El plan ya está 
en marcha y fue diseñado en colaboración con algunos de los organismos 
financieros internacionales más importantes, como el Banco Interamericano 
de Desarrollo (BID), el Fondo Monetario Internacional (FMI), el Banco de 
Desarrollo de América Latina y el Caribe (CAF), el Banco Europeo de 
Inversiones (BEI), el Banco Europeo para la Reconstrucción y el Desarrollo 
(BERD) y la CFI del Banco Mundial, entre otros. 

LA JORNADA   
 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



Mercados 

 

 

 INDICADORES 

FINANCIEROS 

 

 
 Información al cierre del martes 19 de septiembre de 

2023 

 

BOLSA 

  

 ÍNDICE DE PRECIOS Y COTIZACIONES (BMV) 

DIVISAS 52,507.23 

 

 

VARIACIÓN EN PUNTOS: 287.47 

VARIACIÓN EN %: 0.55 
 

EMISORAS A LA ALZA (%):  

 

Dólar libre 16.59 17.51 KUO B 8.44 

 

Dólar 

interbancario 

17.08 17.09 HOMEX 8.33 

 

Dólar 

canadiense 

12.64 12.65 MEDICA B 7.23 

 

Euro 18.17 18.18  

 

Libra esterlina 20.93 21.93 EMISORAS A LA BAJA (%): 

 

Yen Japonés 0.11 0.11 TEAK CPO -3.46 

 VISTA A -3.25 

SAN -3.17 

 

INDICADOR INTERNACIONAL 

DOW JONES 34,440.13 

NASDAQ 13,469.13 

 

METALES 

 

 

 

 

   

 
Compra Venta V A L O R   U D I C E T E S 

$ $  Tasa Primaria 

 

Oro onza libre 32,000 36,500 Anterior Actual 28 Días 11.00 

 

Centenario 38,350 44,250 7.858465 7.859803 91 Días 11.40 

 

Plata onza libre 415 530     
 
 

 

 

 

 

 

TIIE 28 

 

Anterior Actual 

11.5075 11.5037 

  

PRECIOS DEL PETRÓLEO 

WTI                          

 

$88.71 dólares por barril 

BRENT                   

 

$92.53 dólares por barril 

  


